

北高より北なのになぜ西高？：

この春、佐世保市にきて「おやつ」と思うこと
とがあった。それは県立高校の校名と学校の位
置。佐世保西高（田原町）は佐世保北高（八幡
町）より約3・5キロも北にある。経度は若干西
の方方が北高より西側だが大差なく、緯度の
差のほうが目を引く。なぜ北にあるのに「西」
高と名付けられたのか、調べてみた。

つた

佐世保の

調べます

■市立として誕生

今年、創立60周年を迎えた佐世保西高だが、市内の公立高校の中では新興校だ。戦後の学制改革で長崎市の県立長崎東高、長崎西高設立（1948年）に続いて翌49年、佐世保北高と南高（日宇町）が開校。島内に東西南北の高校がそろ

佐世保西高の「創立二十周年記念誌」によると、当時の辻一三市長らが佐藤勝也知事に高校新設を陳情したが、県は南北両高の学級数を増やし対応してほしいという方針を変えなかつた。そこで、辻市長らは市立での高校創設を決め、64年4月1日、「佐世保市立西高」が開校した。



「未使用の方角」「適した用地」… 理由さまざま

つた地域の方がより合理的ではないかということ)で、(中略)名称として南北に相対する西の名称とした」と答弁している。

くしくも64年に中学校教員となつた佐世保史談会の中島眞澄名誉会長(84)はこう分析する。「64年時は佐世保の南北高に加え、県立佐世保東商業高(東商高時)代は陣の内町、現県立佐世保東翔高)があり、公立高で未使用の方角は西しかなかつたから西になつたので

校舎が完成するまで市立商業高（当時は今福町、現在は市から県に移管され、県立佐世保西高となつた。鳴立移管の際、そのまま西の名称が採用された。ではなぜ、そもそも西なのか。開校直前の64年1月29日の「佐世保市議会臨時会会議録」に次のような答弁が残つていた。

議員の一人が西を名称に入れた理由を尋ねると、辻市長は「学校の位置について、将来つくるならばやは

西高の回生の久田満智子さん(68)は西高が県立になつた72年に入学した。位置関係について尋ねてみると、「考えたことはなかつたけど、言われてみればたしかに北の方」と笑う。孫も現在西高の2年生。「少子化の時代だけど、これからも歴史が続いてほしい」と願う。“還暦”を迎えた西高は今日も田原台から生徒たちの成長を見守っている。

一方、西だと名乗るならもう少し（市西部の）相浦の方でも良かつたのでは」と中島さんは設置場所には首をかしげる。64年6月19日の長崎時事新聞に市議会で西高の建設場所を問われた辻市長が「大野左近駅裏に一万坪の土地を買いうよう契約した。都心に近い場所をと捜したが適当な場所がなかつた」と答弁したという記事が載つていた。高校を造るのに適した用地が現在地のみだつたのかかもしれない。

■南北に対して西

はないか」。東商高は55年に県立早岐高として開校、